المحاضرة السابعة 
علامات الترقيم
أولا :تعريفها 
هي رموز خاصة متفقة عليها توضع في النصوص المكتوبة بين الجمل والكلمات وبداية الكلام او نهايته 
ثانيا :مفهومها 
اذاكان احد يتحدث وانت تسمع الية فكيف تفهم انه انتهى من جملة ما اوكان مندهشا اومستفهم اومتعجب لاشك ان السامع يفهم من المتكلم انة انتهى من جملة او كان مندهشا او متعجبا او قال استفهام من خلال تغير نبرات الصوت علوا وانخفاضا وبنطق العبارة الاستفهامية اوتعبير استفهامي معروف والى غير ذلك ولكن كيف نعرف ذلك اذا كان الخطاب مكتوبا ولدينا جملة واحدة متعددة
مثال   ما احسن الرجلُ.
       ما احسن الرجلً!
      ما احسن الرجلٍ؟
علامات الترقيم في الكتابة تقوم مقام نبرات الصوت عندما يتحدث الانسان
ثالثا : أهميتها 
. أنها تسهل الفهم على القارئ، وتجود إدراكه للمعاني، وتفسر المقاصد، وتوضح التراكيب ... أثناء القراءة:
٢. أنها تعرفنا بمواقع فصل الجمل، وتقسيم العبارات، والوقوف على المواضع التي يجب السكوت عندها ... فتحسن الإلقاء وتجوده.
٣. أنها تسهل القراءة، فتجنب القارئ هدر الوقت بين تردد النظر، وبين اشتغال الذهن في تفهم عبارات كان من أيسر الأمور إدراك معانيها، لو كانت تقاسيمها وأجزاؤها مفصولة أو موصولة بعلامات تبين أغراضها، وتوضح مراميها. فالزمن الذي يحتاجه القارئ لفهم النص المرقوم أقصر بكثير من الزمن الذي تتطلبه قراءة النص غير المرقوم.
٤. أنها في تصور الكاتب، مثل الحركات اليدوية، والانفعالات النفسية، والنبرات الصوتية التي يستخدمها المتحدث أثناء كلامه؛ ليضيف إليه دقة التعبير وصدق الدلالة. فهي تشبه الحركات الجسمية والنبرات الصوتية التي توجه دلالة الخطاب الشفوي. كما أنها تشبه إشارات المرور في تنظيم حركة السير، وللوحات الإرشادية المكتوبة على الطرقات، التي لولاها لضل كثير من سالكي تلك الطرق.
٥. أنها تنظم الموضوع، وتجمل لغته، وتحسن عرضه؛ فيظهر في جمالية خاصة تريح القراء، وتدفعهم إلى القراءة والاستمتاع بها.

رابعا : مواضع علامات الترقيم
1-النقطة:
تجي النقطة في نهاية الجملة التي لايوجد فيها استفهام اوتعجب لتدل على ان الجملة قدتمت  وان المعنى الجزئي ورد وتوضع بالقرب من نهاية الجملة ومن الخطاء ابعادها وقد تحصل احيانا
مواضعها
1-في نهاية الجملة
2-في ختام الجملة المعترضة (00)
3- في العناوين الداخلية في الخارجية للكتاب اوبحث ويرى بعض العلماء اللغة الاضرورة لذلك 
4-(00000)تكرار النقطة مرات لدلالة على جزء من النص قد حذف 

2- الفاصلة      ,
تكون بين الجمل المتصلة المعنى لفصل بعضها عن بعض 
1-بين الجمل المعطوفة على بعض
2-بين العبارات المتوالية في الجملة الواحدة الطويلة في غالب الاحيان 
3-بين الاعداد عند عدها 
4-بين الاسم المنداء والجملة التي بعدها
مثال ياباغي الخير اقبل     يافلان اقبل
5-تجي بين القسم وجوابة
6-تجي بين فعل الشرط وجوابة في الجملة الشرطية
يكثر بعض الكاتب من استخدام الفواصل في مواطن لاينبغي استعمالها فيها ومن الاولى الاختصار على ماهو ضروري منها وماينبغي مراعاتة في الفاصلة وغيرها وان استعمالها يختلف من امة واخرى 
              3- علامة الاستفهام    ؟
تستخدم في المواطن الاتية 
1-في ختام الجملة الاستفهامية التي يقصد منها الاستفهام المباشر 
مثال من جاء بهذا الكتاب ؟
2-بعد الجمل ا والكلمات ا والتواريخ اوالارقام المشكوك في صحتها او باقية مجهولة بعد البحث مثل تواريخ الميلاد اوالحوادث
عدم الاسراف في تكرارها وقد تقرن مع علامة استفهام الانكار! 4- النقطتان  :
تسمى النقطتان الراسيتان وتستعمل لتقسيم وتدل على ان مابعدها تفصيل اوتفريع اوتفسير لما قبلها وتجي في المواطن الاتية
1- بعد فعل القول قال :قلت: يقول
2- بعد سئلة ومايشتق من جذرها اذا تلها استفهام صريح اما اذا كان الاستفهام غير صريح فلا توضع النقطتان 
3- الكلمات الدالة على التقسيم 
4- الكلمات الدالة على التمثيل امثل لكم 
5- بين الكلمة وتفسيرها الزلقة:المراءة 
6- علامتا التنصيص
تاتي في المواطن الاتية 
1- في بداية المقتبس ونهايته مهما طال المقتبس اوقصر
2- في اول الجملة القول الصريح المباشر ونهايته
3- عند تحديد بعض الكلمات او المصطلحات اما لجدتها اواستعمالها من قبل الباحث مغاير للمعتاد او استعمالها لشي من التحفظ ويعمد بعض المؤلفين لاستخدام() بدل من علامات التنصيص لبيان النصوص المنقولة لولى عدم فعل هذا لان اللقوسين وظائف اخرى سيجي الحديث عنها
6- القوسان الهلاليان     (   )
سميت بذلك لانها على شكل هلال يستعملان في المواطن الاتية
1-تفسير الكلمة وبيان مرادفها
2-التذكير بالكلمات ماضية في مناط الحديث 
4- تحديد رتب انسان اوتحديد موقع مكانة 
5- الفاض احتراس لتنويه لضبط الكلمة او تنويه على اختلاف المعلومة المسوغة او المعروفة عند القارئ
6- تستعمل مع الايات القرانيه في الطباعة العادية بدل الهلالين المعقوفين في البحوث اوالكتب المنشورة
7- الاشارة الى المصدر لمن يتبع نقل الاشارة نص من كتاب ويوثق الكلام في صلب النص 
8- لحصر الارقام والحروف في بداية الفقرات ويكتفي بقوس واحد 
ويشتبه القوسان مع الشرطتان في بعض الوظائف من الاولى قصر الشرطتين على الجمل الاعتراضية
7- القوسان المعقوفان  [   ]
تستخدم في المواضع الاتية
1- اذا ذكر المؤلف اشارة خلال النص لاشارة الى خطاء نحوي 
2- اكمال النص المنقول او المحقق اما بالاعتماد على نسخ اخرى من المخطوطة او بالاحتكام الى سياق المقتبس
8 - الشرطة             ــــ
تاتي مفردة او مزدوجة 
المفردة في المواطن الاتية 
1- بعد الحروف او الارقام في بداية الفقرات لتفقير 
2- بين رقمين مشيرة من عبارة الى عبارة وتكثر استخدامها في التواريخ 
3- بالنيابة عن اسماء المتكلمين بدل من قال فلان وقال الاخر 
الشرطة المزدوجة 
حصر الجمل والعبارات الاعتراضية 
9- علامة التعجب   !
بعد الانفعالات النفسية التعجب او الفرح او الحزن 
مثال مااجمل النحو _انا سعيد بدراسة النحو _واسفاه على فوات محاضرة النحو
10- علامة الحذف (.......)
توضع في مكان الكلام المحذوف
أولا : الأخطاء النحوية 
1- جزم الفعل المضارع
اذا سبق لم النافية ولا الناهية والمضارع الصحيح يجزم بالسكون 
مثال لاتكتب الرسالة 
الفعل المعتل الاخر يجزم بحذف حرف العلة مثال لم يخش
والافعال الخمسة تجزم بحذف النون مثال لم يكتبو
وادوات الشرط الجازمة مثل كيفما مهما 0000الخ تجزم الفعلين الاول اسم الشرط وثاني جواب الشرط 
2- الأفعال الخمسة 
كل فعل مضارع اتصل به الف الاثنين او واو الجماعة او ياء المخاطبة مثال الوالدان ينصحان ابنهما –المسلمون يؤدون الصلاة _انت تخلصين في عملك
ترفع بثبوت النون وتنصب وتجزم بحذف النون مثال الجبناء لم يذهبو الى الحرب-لاتهمل العمل لكي تنالا الثواب 
   3- المثنى 
هو مادل على اثنين اواثنتين بزيادة الف ونون او الياء والنون 
ويرفع بالالف وتنصب وتجر بالياء 
وتقع الاخطاء عند المحررين اثناء تثنية الاسم المقصور والمنقوص والممدود وحالات التثنية في الحالات التالية
1-تثنية الاسم الصحيح لايحدث في مفرده أي تغير مثل كتاب كتابان كتابين
2-تثنية المقصور ينظر الى الفة ان كان الثالث ردت الى اصلها اذا كانت واو فقلبت واو مثل عصى عصوان عصوين
3- تقلب ياء اذا كان اصلها الياء فتى فتيان فتيين
4- اذا كانت الالف المقصورة رابع فصاعدا فتقلب ياء
مثال الحسنى الحسنيان الحسنيين
5-في حالات تثنية المنقوص ينظر الى الياء اذا كانت موجودة بقيت مثال النادي الناديان الناديين
5- اذا كانت محذوفة الياء ردت مثل قاضي قاضين قضيين
6- في حالات تثنية الممدود ينظر الى همزتة 
7- اذاكانت اصلية بقيت مثل مضى مضان مضيين
8- اذا كانت منقلبة عن واو اوياء بقيت همزة مثل بناء بناءن بناءين
4- العطف
العطف( بالواو( تفيد الجمع بين المعطوف والمعطوف علية مثل يعلم الله السر والجهر 
(الفاء( تفيد الترتيب والتعقيب مثال اقبل الضابط فا الجنود
(ثم) تفيد الترتيب مع التراخي مثال خرج احمد ثم فارس 
(او( تفيد التخيير اوشك مثال ادفع حوالة اونقدا
(ام) تفيد التعيين لاحد الشيئين مثال تريد قهوة ام حليبا
(لا) تفيد اثبات الحكم المعطوف عليه نعية عن المعطوف 
مثال دعنا نرى طحنا لاجعجعتا
(حتى( تفيد الغاية مثال المتسابقون حتى الاخير وصلو غاية السباق
(بل( تفيد العدول عن امرتبين الخطاء فية وذلك اذا سبقها خبر مثبت او امر مثال ركبت حمار لابغل 
(لاكن( تفيد الاستدراك لابد ان يسبقها نفي اونهي 
مثال لاحب البخل لاكن الكرم 
الاخطاء الاملائية 
كتابة الهمزة في وسط الكلمة
1- اذا كانت ساكنة بعد فتح مثل كأس رأس مأرب
2- اذا كانت الهمزة مفتوحة بعد حرف صحيح ساكن 
مثل امراءه تسأل دنأه مرواءه
3- تكتب على الكرسي اذا كان الساكن معتل بالياء 
مثال شيئان 
4- اذا كانت الهمزة مضمومة اوساكنة بعد واو مشدودة 
5- تكتب مفردة في حالاتي الرفع والنصب مثل تبوءك 
6- كتابتها في وسط الكلمة مفتوحة بعد ضم مثال يؤجل سؤال 
7- اذا كانت مضمومة بعد ضم شؤن جمع شأن 
8- تكتب الهمزة على ياء مثل فئة رائه بئر
9- تكتب الهمزة منفردة في موضعين 
1-اذا كانت الهمزة مفتوحة وماقبلها حرف مد اوساكن مثل تفاؤل السمؤال قراءات 
2-اذا وقع بعد الهمزة حرف مد مثل روءف 
في حالات كتابت الهمزة في اخر الكلمة تكتب في خمس مواضع 
1- تكتب الفا اذا كان ماقبلها مفتوح قراء صدى
2- تكتب ياءاذا كان ماقبلها مكسور مثل منشي مبتدي 
3- توضع الهمزة مفردة اذا كان ماقبلها واو مشددة او مضمومة مثل تبوء
4- توضع الهمزة مفردة اذا كان ماقبلها ساكن مطلق
5- تكتب الهمزة على الواو اذا كاتم اقبلها مضموم مثل الؤلؤ -التباطؤ 
ثالثا : الأخطاء في قواعد كتابة الأعداد 
أ-العددان  1 و2 
يوافقان المعدود في التذكير والتانيث ولايذكر المعدود بعده  مثل كتاب واحد كتابان اثنان ولايقال واحد كتاب او اثنان كتابان ويجوز كتاب فقط او كتابان 
ب- الأعداد من 3 إلى 10
تكون مخالفة للمعدود فتذكر مع المؤنث وتؤنث مع المذكر فياتي المميز بعدها جمع مضاف مثل ثلاثة رجال 
ج- الأرقام من 11  إلى 12
توافقان المعدود في التذكير والتانيث مثل اشتريت احدى عشر ديك واثنتي عشرة دجاجة 
د- الأعداد من 13  إلى 19
يكون الاول مخالف للمعدود والثاني يوافق المعدود في التانيث والتذكير 
هـ- الأعداد من 20 إلى 90
لا يطراء عليها تغير بتانيث المعدود او تذكيرة ويكون المميز بعدها مفرد منصوب مثل عشرون رجلا –ثلاثون أمراءه 
واذ ذكر الاحاد معها قدمت وعطفت عليها 
مثل واحد وعشرون دارسا – احدى وعشرون دارسا – اثنان وتسعون طالبا –واثنان وتسعين طالبا 

و- الأعداد من 100 إلى 1000
لايتغير لفظهما ويذكر المميز بعدها مفردا مضاف الى العدد مثل مئة قلما- الف كراسة –الف قلما
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